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ЗДАНИЕ ПЛАНЕТАРИЯ
ПОДНИМАЮТ ПО МИЛЛИМЕТРУ
В МИНУТУ. А В ИТОГЕ МЫ
БУДЕМ БЛИЖЕ К ЗВЕЗДАМ

день за днем:

В пятницу, 30 января, начался
один из последних этапов приемки
комплекса московской монорель-
совой дороги. Соответствующее
распоряжение подписал мэр Юрий
Лужков. Об этом в пятницу, 30 ян-
варя, сообщил информационный
центр правительства Москвы.

В первую очередь в эксплуата-
цию сдадут 6 станций и систему
энергоснабжения пилотного уча-
стка монорельса от метро «Ти-
мирязевская» до «Улицы Сергея
Эйзенштейна». Как только при-
емная комиссия одобрит работу
строителей, начнутся испытания
подвижного состава. Вместо из-
начально запланированных 500
километров пробега поезда
должны будут пройти без пасса-
жиров 8 тысяч километров. Пос-
ле подведения итогов испытаний
специальной комиссией столич-
ные власти планируют назвать
точную дату открытия монорель-
совой дороги. Предполагается,
что это произойдет во второй по-
ловине февраля.
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Мосгордума в среду, 28 янва-
ря, приняла закон города «О мо-
лодежи». Документ призван за-
щищать интересы молодых мо-
сквичей, содействуя их социаль-
ной поддержке. Под действие за-
кона попадают все граждане от
14 до 25 лет, проживающие в
Москве либо получающие обра-
зование в столице, молодые се-
мьи в первые 3 года после за-
ключения брака, а при рождении
ребенка – без ограничения про-
должительности брака (при ус-
ловии, что оба супруга не достиг-
ли 30-летнего возраста), а также
молодежные организации, соз-
данные в соответствии с феде-
ральным законодательством и
зарегистрированные в установ-
ленном порядке на территории
столицы.

В бюджете города ежегодно
будут предусматриваться средст-
ва на выплату денежных пособий
молодым семьям. Так, при рож-
дении одного ребенка пособие
составит 5 прожиточных миниму-
мов, при рождении второго ре-
бенка - 7 минимумов, при рожде-
нии третьего и последующих де-
тей - 10 прожиточных миниму-
мов. Ежегодная реализация зако-
на потребует порядка 1 миллиар-
да рублей. В текущем году необ-
ходимые средства в городском
бюджете уже предусмотрены.

Первый в нынешнем году случай
гибели человека от рухнувшей с
крыши сосульки зафиксирован в
столице. В четверг, 29 января, по
данному факту Зюзинской межрай-
онной прокуратурой возбуждено
уголовное дело. Трагедия произош-
ла накануне возле дома 18 по улице
Грина в Северном Бутове, где с кры-
ши строящегося дома сорвалась со-
сулька и угодила в голову прохоже-
го, 24-летнего приезжего из Кирги-
зии Жарпина Жейнакова. Его доста-
вили в городскую больницу №7, где
от полученной травмы он скончался.

Фирме, ведущей строительство,
теперь могут грозить неприятно-
сти: посторонний не должен появ-
ляться на стройке, тем более без
защитной каски. Кстати, аналогич-
ное ЧП произошло в этот день еще
на одной стройке – в центре горо-
да. На строительстве гостиницы
«Москва» сорвавшейся сосулькой
покалечило 18-летнего рабочего. В
тяжелом состоянии его пришлось
госпитализировать.
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ОСТОРОЖНО: 
СОСУЛЬКИ!

В годы Великой Отечественной здесь обучали развед-
чиков и военных летчиков. Кстати, в войну планетарий
закрывался всего один раз - на два месяца. Позднее в
планетарии набирались теоретических знаний и космо-
навты, в том числе Ю. Гагарин. Первый полет человека в
космос был окутан таким туманом секретности, что ле-
кторы даже не знали, кто слушает их лекции. Позже в
планетарии был установлен самый большой в Москве
телескоп, доступный для массовых наблюдений.

Но время шло. Приборы и коммуникации старели. Зда-
ние - памятник архитектуры ХХ столетия, имеющее бога-
тейшую историю, - ветшало и разрушалось. Капремонт в
планетарии не проводился со дня открытия ни разу! К се-
редине 90-х его состояние было уже катастрофическим.
Занятия для школьников проходили буквально в полураз-
рушенном Звездном зале. В 1994 году от греха подальше
планетарий закрыли на ремонт. Точнее, на... простой.

Многолетние попытки получить бюджетное финанси-
рование оказались бесплодными. И до конца века плане-
тарий просто был заброшен, жизнь в нем еле теплилась:
его отключили от отопления и воды, коллектив сократили
до 10 человек. В то же время за здание началась судебная
возня между организациями, мечтавшими им завладеть.
Пока суд да свара, гости столицы поначалу поражались
известию, что «планетария в Москве больше нет». А по-
том... привыкли.

Только в 2002 году началась реконструкция планетария
- воз сдвинуло с мертвой точки правительство Москвы. В
декабре на объекте побывал Ю. Лужков, дав старт самому
сложному этапу - подъему здания (!) планетария.

Как просветил нас замдиректора планетария по строи-
тельству Борис Банцеров, здание весом три тысячи тонн
было отрезано от фундамента и сейчас силами 27 дом-
кратов поднимается на высоту 6 метров. Затем здание
подвесят и подведут под него другие стены. Операция
уникальна и не имеет аналогов в мировой практике. Авто-
ры проекта - ГУП «Моспроект-4» и ОАО «Трест «Гидро-
монтаж».

Процесс подъема не виден глазу. Здание поднимают
крайне осторожно, по миллиметру в минуту. Исключен
малейший крен. Иначе...

Чего ради планетарий делают ближе к звездам? Заст-
ройка столицы 30-х годов изменилась принципиально -
его просто окружили со всех сторон. В ходе реконструк-
ции он должен превратиться в современный культурно-
просветительский центр. Здесь появятся музей астроно-
мии и истории звездных путешествий, астрономическая
площадка, библиотека и - символ времени - «коммерче-
ская зона» с залом космических аттракционов, кафе-би-
стро и подземным паркингом. Обновится и оборудование:
планетарий перейдет со слайдов на лазер. Уникальна кон-
струкция купола, скелет которого состоит из металличе-
ской сетки, на которую набрызгивают - именно набрызги-
вают! - бетон. Явление всех этих чудес - открытие плане-
тария - в конце 2004 года.

Но... будет ли оно интересно избалованным зрелищами
москвичам?

- Уверен, что да, - считает Борис Сергеевич. - Люди
уже сейчас звонят, интересуются, когда открытие. Сами
посудите. Куда вы можете сегодня повести своего ре-
бенка? В кино? Но разве не интереснее познакомить его
со Вселенной?

Сергей СМИРНОВ

Окончание. Начало  на 1-й странице

СКОРО МЫ УВИДИМ НЕБО В АЛМАЗАХ!

Но на эту грандиозную проблему
надвинулась новая, не менее
сложная и масштабная: в Моск-

ве много пятиэтажек (18 миллионов
квадратных метров), которые постро-
ены из панелей. Пока их нет в про-
грамме сноса, но состояние их таково,
что уже внушает серьезные опасения.
Вот об этом и шел разговор на оче-
редном заседании столичного прави-
тельства, которое в целом одобрило
среднесрочную городскую программу
по капитальному ремонту и реконст-
рукции жилого фонда на 2004-2006
годы. Обсуждения показали не только
масштабность проблемы, но и слож-
ность ее практического решения. Если
с капитальным ремонтом яснее и про-
ще, так как его можно производить
без отселения жильцов, то при рекон-
струкции пятиэтажек с наращиванием
этажей дело обстоит куда сложнее,
потому что жильцов на время надо ку-
да-то переселять, и для этого сначала
нужно построить новые дома.

Первый эксперимент по реконст-
рукции пятиэтажки с наращиванием
этажей уже произведен в Северо-За-
падном округе ЗАО «Тема», которое
выступило в роли инвестора, то есть
все осуществило на свои деньги при
организационной поддержке столич-
ного правительства и префектуры ок-
руга. Эксперимент удался, дом полу-
чился совсем новеньким, квартиры
стали попросторней, в доме оборудо-
вали лифты и мусоропроводы.

Анализируя этот эксперимент, пра-
вительство Москвы пришло к выводу,
что для широкого привлечения инве-
сторов, а в городской казне таких
крупных сумм для осуществления
масштабной реконструкции нет, нуж-
но от отдельных зданий переходить к
целым кварталам, где бы инвесторы
могли развернуться, самостоятельно
решая вопросы капитального ремон-

та, реконструкции домов, создания в
кварталах необходимой инфраструк-
туры.

Решением столичного правительст-
ва для комплексного осуществления
капремонта и реконструкции жилья
предусмотрено создание 569 кварта-
лов, из них выделены 175, где эти ра-
боты проведут в ближайшие три года.
Накопленный опыт будет всесторонне
проанализирован и на его основе
предложат разработать общегород-
скую программу капитального ремон-
та и реконструкции жилого фонда, ко-
торый в этом нуждается.

Опыт реконструкции пятиэтажки в
Северо-Западном округе показал, что
эту работу ни в коем случае нельзя
начинать без широкой разъяснитель-
ной кампании среди жильцов, в ре-
зультате которой они должны ясно
понять, что условия их проживания
после реконструкции домов значи-
тельно улучшаются, в домах появятся
лифты, мусоропроводы, все автолю-
бители кварталов будут обеспечены
гаражами и там, где не было школ,
детских садов, они будут построены.

Первый заместитель мэра Москвы
в правительстве Москвы руководи-
тель комплекса городского хозяйства
Петр Аксенов считает, что при подго-
товке к реконструкции кварталов сле-
дует самым тщательным образом оп-
ределить будущие нагрузки на инже-
нерные сети, чтобы заранее преду-
смотреть расширение действующих и
прокладку в случае необходимости
новых.

Заключая обсуждение вопроса, мэр
столицы Юрий Лужков провозгласил
главный принцип, которому надо обя-
зательно следовать при проведении
реконструкции: все жильцы реконст-
руируемых домов остаются в местах
своего проживания.

Николай АНДРЕЕВ

С годами дома, как и проживающие в них лю-
ди, стареют, изнашиваются - процесс естест-
венный и необратимый. Люди обращаются за
помощью к врачам, а дома взывают к властям.
И, признаем, небезуспешно. Принята и осу-
ществляется городская программа по сносу
отслуживших свой срок пятиэтажек - общей
площадью 6,7 миллиона квадратных метров,
три из которых уже заменены новыми ком-
фортабельными метрами. На месте сносимых
пятиэтажек будут построены новые дома, об-
щая площадь квартир в них будет 10 миллио-
нов квадратных метров, и тысячи московских
семей справят новоселье.

«СКОРАЯ ПОМОЩЬ» 
СТАРЫМ ДОМАМ

То, что теплотрассы в
холодные ночи ино-
гда прорывает, не-

удивительно - в эти перио-
ды увеличивается нагруз-
ка на сети. И хотя термо-
метр показывал отнюдь не
критические значения
(минус 15 градусов - не
редкость для Москвы), в
три часа ночи действи-
тельно произошло повре-
ждение теплотрассы в
районе улицы Свободы.

Утром на месте иско-
мой аварии я увидел лишь
следы «борьбы со стихи-

ей»: аккуратное огражде-
ние люка с указанием
«Мостеплоэнерго, Пред-
приятие № 4», посыпан-
ную антигололедным реа-
гентом дорожку к подъез-
ду дома № 81, возле кото-
рого случилась авария, да
пар, поднимающийся из
водостока.

Прорыв был ликвиди-
рован в кратчайшие сроки.

- У нас действительно
отключали тепло, - сооб-
щила пенсионерка Гали-
на Кузнецова из дома
№ 83, - но остыть дом не

успел. Все батареи уже
работают.

Директор школы № 599
(той, что якобы осталась
без тепла) Ирина Иванов-
на Степочкина говорит,
что страшно разволнова-
лась, когда утром узнала
об аварии, однако в школе
неполадок даже не заме-
тили. Действительно, в ка-
бинете директора было,
как всегда, тепло, школь-
ные занятия шли по рас-
писанию.

Ситуацию прокоммен-
тировали в диспетчерской
аварийной службы Пред-
приятия № 4 ТСиС ГУП
«Мостеплоэнерго»: 

- Мы не видим причин,
из-за которых был под-
нят весь этот шум. Ава-
рия действительно была,
но ликвидирована в счи-
танные часы. А пока шел
ремонт, теплосеть была
запитана по резервной
схеме...

Вот так порой из мухи
делают слона.

Владимир 
ПОТРЕСОВ

ГРАДУС СЕНСАЦИИ - 
И ТЕПЛО В НОЧИ
Утром 3 февраля ряд москов-
ских СМИ сообщил о грандиоз-
ной аварии на теплотрассе в
СЗАО столицы: «Без тепла оста-
лись десятки домов, больница и
школа!»

Д ействие сертификата распростра-
няется на проектирование, дизайн
зданий и строений, внутренней и

внешней инженерно-строительной сис-
темы и коммуникаций, звукозащита и
другие сферы работы института. Доку-
мент свидетельствует, что предприятие
осуществляет контроль качества на
всех стадиях производственного и уп-
равленческого процесса - вплоть до по-
требителя. 

Как рассказала представитель «BM
TRADA Certifikation» в странах СНГ, веду-
щий аудитор компании Светлана Белбе-
лян, МосжилНИИпроект стал 12-й рос-
сийской организацией, обладающей та-
ким сертификатом. Однако до него этот
документ получали лишь производст-
венные фирмы. Сертификат - не только
визитная карточка и свидетельство пре-
стижности. Это инструмент повышения
дохода и конкурентоспособности. В том,
что руководство и коллектив Мосжил-
НИИпроекта в полной мере воспользует-
ся этим инструментом, у Светланы Бел-
белян нет сомнения.

Ведущий специалист МосжилНИИпро-
екта Марина Минина практическую выго-
ду видит в том, что потенциальный стро-
ительный инвестор отдаст предпочтение
организации, имеющей международный
сертификат. Кстати, у института уже есть
аналогичный документ Госстроя России.
И многим инвесторам оба брэнда хоро-
шо знакомы. В подтверждение директор
института Петр Чутчиков сообщил, что у
него уже побывали заказчики из Обнин-
ска Калужской области во главе с замес-
тителем мэра города. Информацию об
институте они нашли в Интернете.

Услугами «BM TRADA Certifikation»
пользуются тысячи организаций более
чем в 40 странах мира. В 1991 году компа-
ния стала первым в мире органом по сер-
тификации, получившим аккредитацию
Британской службы аккредитации UKAS
по четырем критериям - качество, окру-
жающая среда, продукция, персонал.

Николай ПОРОСКОВ,
«Время новостей» - 

специально 
для «Московской среды»

СТАНДАРТ - МИРОВОЙ!

Институт МосжилНИИпроект, входящий в структу-
ру правительства Москвы, получил сертификат
«BM TRADA Certifikation» - международного органа
независимой оценки и сертификации. Документ
доказывает, что система менеджмента качества
института соответствует требованиям междуна-
родного стандарта ISO 9001 версии 2000.
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